

## La situación económica de Cuba

Hace bien «El Día», periódico que aspira á gozar la reputación de sensato, en no acoger sinó con reservas el segundo escrito que publica, sobre cosas de Cuba, con la firma de «Un Antillano». Porque, en efecto, culpar al gobierno de la metrópoli de que sostiene en Cuba un presupuesto de 34 millones de pesos y pedir su reducción «instantánea» á 20 millones, es lo primero una injusticia que aprovecha solo á los enemigos de España, y lo segundo un imposible.

Los intereses de la deuda, aún no liquidada en parte, importarán despues de la liquidación en números redondos 12 millones Ejército y marina. . . . . 12 »  
Las demás obligaciones imprescindibles del Estado . . . . . 1 1/2 »

Total . . . . . 25 1/2 »

¿Cómo, pues, es posible, dadas estas cifras, reducir el presupuesto de Cuba de un golpe á 20 millones de pesos? Habrá que dejar de pagar la deuda, pues toda operación de reducción requiere transacciones con los acreedores, y por tanto, tiempo. Habría que desguarnecer parte de aquel territorio y de aquellas costas en momentos en que el bandolerismo y el filibusterismo asoman la cabeza, pues toda economía en la organización sin disminuir la fuerza necesaria para la seguridad del país, requiere estudio detenido, y por tanto, tiempo también.

No es esto decir ciertamente que no deban estudiarse con ardor los medios de llegar á un presupuesto más reducido, como nos consta que se hace en los ministerios de Ultramar, de Guerra y de Marina; pero no persigamos los imposibles.

La sección de Hacienda no pasa de un millón 778.000 pesos. La de Gracia y Justicia 994.000. La de Gobernación, quitados los servicios verdaderamente reproductivos de vapores-correos y de telégrafos, que importan 1.340.000, no pasa de 4.290.000; y si de aquí se quita los tres millones seiscientos mil que representan los gastos originados por la transformación política del país, solo quedan 790.000 pesos para todos los servicios de comunicaciones interiores, gobierno superior, beneficencia, corrección y sanidad. En cuanto á la sección de Fomento, es decir, instrucción pública, agricultura, comercio y obras públicas, no cuestan sinó un millón de pesos.

Bastan estas ligeras consideraciones para que se comprenda cuán grave es el estudio que requiere la disminución del presupuesto de gastos de Cuba, sin perjuicio de su seguridad política, del orden interior y del mantenimiento de los servicios que todo país culto debe sostener, y cuán peligrosos son todos aquellos medios que tienden á sacar este estudio de los caminos que tienen marcados la Constitución y las leyes. Por eso prohibió el gobernador general de la isla llamada Junta magna, con cuya celebración no se pretendía sinó sencillamente trasladar á la plaza pública lo que es propio del gobierno y de la Córtes.—(«Época»)

## Cuba en el extranjero

El «Tems» se dedica su primer fondo á tratar la cuestión de Cuba.

No duda el periódico francés que la insurrección de Agüero será sofocada sin gran esfuerzo; pero cree que el hecho demuestra una vez más que existen en Cuba elementos de agitación, que España debe destruir á cualquier precio, concediendo reformas administrativas y económicas.

Examina la organización social y administrativa de la isla de Cuba; y al llegar á la emancipación gradual de los negros, de los cuales se liberan solo 50 mil por año, y aun así en condiciones muy restrictivas dice: «Estos desgraciados merecían, verdaderamente, mejor fortuna, porque no son hostiles á las autoridades españolas; la propaganda separatista no cunde mucho entre ellos; raramente forman parte con los muleros y los negros nacidos libres, de esas bandas de rebeldes que se forman en la Manigua y en la sierra del departamento Oriente de Cuba.»

Los peligros mayores para la dominación española en Cuba están á juicio de «Le Temps», en el estado lamentable del Tesoro de la colonia, que no puede cubrir las crecientes cargas que pesan sobre él, por la mengua constante de la renta de Aduanas y por lo esquilmo que quedó el país con la guerra civil pasada.

Por último; combatiendo en términos enérgicos la política administrativa de «statu quo» que se sigue en Cuba, afirma que si no se establecen reformas administrativas, si no se hacen economías en el presupuesto, y si no se modifican las tarifas de Aduanas de modo que este país, esencialmente agrícola, goce los beneficios del libre-cambio. España corre riesgo de perder la Perla de las Antillas.

## Entre radicales

Cuentan los naturalistas que hay en los comienzos del mundo animado ciertos séres microscópicos que se agrupan, se entrelazan, se unen y forman grandes masas, las cuales pueden ser divididas en fracciones que presentan los mismos caracteres que el conjunto.

Lo mismo sucede en el orden político con los restos del antiguo partido radical. Contrastando con la unidad y disciplina de conservadores, fusionistas y posibilistas, el radicalismo en sus diversas fracciones aparece presa de profunda división, de incorregible indisciplina.

Comencemos por los radicales monárquicos. ¿Cuál es la causa de que el señor Martos haya hecho sonar la campana de la dispersión? ¿En qué disconforman tiros y troyanos, «floristas y benifayistas»? ¿Qué principio los divide? Nadie lo sabe; el público solo tenía noticia de que los jefes de la izquierda iban á la Presidencia y á Gobernación á distintas horas, y de que las notas de los elementos militares habían proporcionado más nombres á la lista grande que las notas de los hombres civiles reunidos. Lopez Dominguez aparecía en el Congreso seguido de hueste relativamente numerosa, Bermudez, Chinchilla, Olawlor, Ahumada, Dávila, Montilla, etcétera, en cambio, Moret solo, Sardoal solo, Martos casi solo. Esto era lo único

que el público sabía. Vinieron luego los manifiestos y tras los manifiestos las interpretaciones, y con las interpretaciones las divergencias cuidadosamente calladas. ¿Es que el Sr. Martos ha buscado motivos insignificantes para preparar la manifestación de graves desacuerdos? Tal vez.

De cualquier modo, el espectáculo no puede ser más triste. ¡Deshecho y roto un partido por sí en la candidatura de Madrid ha de figurar éste ó el otro personaje de segunda fila! Hasta ahora los partidos se habían gastado en el poder; á la izquierda estaba reservado el desacreditarse en la oposición.

La historia de la disidencia zorrillista-salmeroniana es larga y merece capítulo aparte.

Las disidencias de zorrillistas y salmeronianos son muy antiguas. El Sr. Ruiz Zorrilla ha sido desde los comienzos de la Restauración decidido partidario del retraimiento por creer que las luchas electorales gastaban las fuerzas revolucionarias. El Sr. Salmeron, por el contrario, desde que se convenció de que hacer una revolución no era fácil empresa, mostróse resuelto á ir á las Córtes. En las elecciones del 79, bajo el ministerio Martínez Campos-Silvela, sus amigos hicieron grandes esfuerzos por sacar triunfante su candidatura, y esfuerzos aún mayores realizaron en las elecciones fusionistas de 1881, con igual desgraciado éxito.

Ocurren los sucesos de Agosto. Hay quien asegura que el Sr. Salmeron tuvo noticia de lo que iba á pasar en España, solo dos ó tres días antes de la sublevación de Badajoz. Lo cierto es que el asombro que en los salmeronianos residentes en España produjo el movimiento no tuvo límites. Haber ejecutado medida tan grave sin contar para nada la junta directiva del partido, parecíales falta imperdonable, medida autoritaria, impropia de un jefe demócrata. Quisieron reunir la junta para examinar lo ocurrido, acto que equivalía en realidad á someter al jefe del partido, al Sr. Ruiz Zorrilla, á un verdadero juicio de residencia.

Conjuraron los amigos del jefe el peligro, demostrando cuán absurda pretensión era la de someter los movimientos revolucionarios á los acuerdos de una Asamblea de cuarenta y tantos individuos. ¿Se acepta ó no, decían, la política revolucionaria? Pues si se acepta, hay que pasar por todas sus consecuencias, y en primer término por la de encomendar á una sola persona la dirección de todo lo que á ese punto se refiera.

Ocorre la crisis y con la crisis el advenimiento de la izquierda. Los salmeronianos, hombres de pensamiento más que de acción, discípulos en su casi totalidad de una escuela cuyos más ilustres directores han defendido la monarquía constitucional, como la mejor forma de gobierno, cada día más disgustados de la política de revolución á toda costa, comenzaron á aproximarse á la nueva situación, dando oídos á los halagadores reclamos de algún ilustre orador, y ofreciendo cooperación y ayuda para realizar las reformas democráticas. Desreolverse la crisis en sentido

liberal la evolución iniciada por el Sr. Moret no hubiera acabado con la declaración de monarquismo dicha por el Sr. Martos.

De estos antecedentes ¿que se deduce? La imposibilidad de que zorrillistas y salmeronianos permanezcan más tiempo unidos. La última reunión y los disentimientos que en ella surgieran no han hecho más que poner de manifiesto lo que ha tiempo existía.

## Portugal

El lunes pasado fué recibido nuestro representante en Lisboa, Sr. Alvarez Bugallal, por el rey D. Luis. La audiencia se verificó en el palacio de Ajuda, vasto edificio incompleto, mas notable por sus dimensiones que por su mérito artístico. Según los periódicos del vecino reino, entre nuestro representante y S. M. mediaron palabras de mútuo afecto y estimación, haciéndose votos por ambas partes para que los dos pueblos ibéricos marchen unidos en el camino del progreso, representando idénticos intereses y aspiraciones. No faltó la acostumbrada salvedad de que todo esto puede conseguirse «sin el menor quebranto de la independencia de Portugal». Sensible es que esta frase aparezca en todos los documentos oficiales de Portugal siempre que se trata de España, porque indica una desconfianza que nuestra conducta en modo alguno justifica, y nos es sensible también que tales protestas de unión y amistad no se traduzcan jamás en actos de nuestra política externa, y que al fin y al cabo no vengan á tener otra significación que el de meras cortesías diplomáticas. Nosotros pediríamos al gobierno estrechase un poco mas nuestras relaciones con Portugal y á los portugueses un poco mas de confianza en nosotros y un poco menos en otras potencias.

Como es natural, la cuestión del Zaire continúa ocupando grandes espacios en la prensa portuguesa.

Como nuestros lectores recordarán, hace pocos días que la Sociedad Geográfica de Lisboa recibió una comunicación en la que se acusaba á Stanley de haber malgastado el tiempo y el dinero de la «Asociación internacional para la exploración de Africa», y de haber creado entre los negros un ódio mortal contra los blancos. Según advertimos entonces, habia en esto mucho exageración, y el gran explorador no ha procedido con la torpeza de que le acusan los portugueses. La Asociación tiene en el Congo, según noticias fidedignas, una escuadrilla de 30 embarcaciones con un personal de 128 blancos y 1.800 negros. Entre los blancos hay 40 belgas, 39 ingleses, 23 suecos, 11 alemanes, 5 franceses, 4 italianos, 2 americanos, 2 austriacos y 2 holandeses.

Se ha inaugurado el ferro-carril de Oporto á Guimaraes, antigua capital del reino. Este ferro-carril es bastante importante y atraviesa una región pitoresca y fértil.

## Soberanos y principes

La reina Victoria y la princesa Beatriz se han embarcado en Puerto-Victoria para Flessingue. La reina de Inglaterra asistirá el 30 de este mes á la boda de la prin-

cesa Victoria, y no volverá á su país hasta principios del mes de Mayo.

El príncipe Rodolfo y la princesa su esposa han llegado á Constantinopla.

En los círculos políticos de Viena se dá gran importancia política á este viaje del príncipe heredero y se cree que sus visitas á las córtes de Constantinopla, de Bucharest, de Belgrado y su entrevista en Roustchouk con el príncipe Alejandro de Bulgaria, estrecharán los lazos de amistad de esas córtes, y especialmente las de Rumanía y Sérvia con Austria-Hungría.

Austria mandando al heredero de su corona á visitar á todos los antiguos vasallos de Turquía, se inspira en la política de lo que ella llama su mision en Oriente.

La salud del emperador de Alemania ha mejorado un poco, y se ha agravado el estado de la emperatriz su esposa. El emperador no duerme apenas, y continúa muy molesto por agudos dolores en el bajo vientre. Si para el 20 de Abril puede resistir las molestias de un viaje, saldrá de Berlín y asistirá á la boda del príncipe Luis de Battemberg con la princesa Victoria de Hesse, fijada, como decimos mas arriba, para el dia 30 de este mes.

### Las fiestas en Edimburgo

Las fiestas de Edimburgo, á las cuales asisten Mr. Lesseps y doce delegados de las Sociedades científicas de París, han comenzado con gran solemnidad.

Todas las ciudades de Inglaterra y de Irlanda han mandado representantes á la famosa Universidad, cuyas fiestas constituyen una verdadera solemnidad nacional.

### Término

#### de las huelgas del Norte de Francia

El Sindicato de los mineros en una reunion privada que se celebró el 15, decidió por 25 votos contra 15 que los trabajadores volvieran á sus faenas.

A las ocho de la noche se celebró una reunion general, á la que asistieron cinco mil personas. Basly comunicó las decisiones de poner fin á la huelga, y los asistentes manifestaron unánimemente su conformidad.

Los mineros de Vieux-Condé y de los alrededores fueron tambien convocados para darles cuenta de los acuerdos y en ninguna parte hubo resistencia.

En virtud de estas decisiones, en la mañana del 16 la mayoría de los mineros se presentaron en sus puestos, habiendo una minoría que se resiste. Las mujeres y los niños de los que volvian al trabajo los acompañaban entonando cantos de alegría.

La compañía los acogió benévolamente, pero ha sido inflexible, negándose resueltamente á admitir á los 144 que se suponen causantes de la huelga. A estos se les distribuirá los fondos que han quedado en la caja del Sindicato.

Se calcula en más de dos mil el número de los obreros que no se han presentado todavía; pero se esperaba que seguirán el ejemplo de la mayoría.

Los redactores de periódicos socialistas que habian ido al Norte á sostener la huelga, han dejado ya sus puestos.

### Trabajos monárquicos

El prefecto de Gard ha telegrafiado al Gobierno dándole cuenta de la expedicion que hacen por su departamento el secretario del conde de París y el marqués de Valfors, celebrando reuniones monárquicas y repartiendo retratos y fotografías

del nieto de Luis Felipe. Las autoridades republicanas no han puesto ningun obstáculo á esta expedicion, que no ha traspasado tampoco los límites legales.

### Mr. Ferry en Périgueux

Hé aquí una parte del discurso del presidente del Consejo de ministros de Francia, consagrado á las cuestiones exteriores de su país.

«En Túnez la cuestion está ya arreglada; lo ha sido en un concierto europeo, en el cual la República ha recibido pruebas de buena amistad de las principales potencias.

»En cuanto al Tonkin, puedo decir hoy que el período militar ha terminado. El general Millet me telegrafió el 15 desde Houghoa, diciendo que es dueño de la ciudadela, último refugio de los chinos de Yunuan.»

El ministro leyó los partes, en medio de grandes aclamaciones, á los soldados y á los marinos franceses.

Despues continuó extendiendo la tesis de que para que la República cumpla sus destinos, es indispensable que haya gobiernos estables y política enérgica, pero de atraccion al mismo tiempo. Mr. Jules Ferry terminó acentuando sus declaraciones del Havre.

El ministerio holandés, presidido por el señor Heugsskant, piensa hacer una revision de la constitucion del Estado, con objeto de fijar el orden de sucesion de la corona del reino.

Sabido es que en Holanda no existe la ley sálica, y sabido es que en la muerte del príncipe Enrique vino á quedar de heredero del trono el príncipe Alejandro, quien no disfruta de buena salud, y varias veces ha estado en peligro de muerte.

Ante el temor de que esto suceda, se ordenará en la Constitucion que cuando falte en absoluto la descendencia masculina de la casa de Orange Nassau, la corona pase á las del rey por orden de progeneratura.

Segun una memoria publicada por un individuo de la comision de reforma constitucional, son siete los príncipes que pueden aspirar á ser rey de Holanda en caso de la muerte del príncipe Alejandro.

Otro punto importante de la reforma constitucional es el de que el Luxemburgo dejará de formar parte del reino de Holanda cuando la descendencia masculina de la casa de Orange falte. Esta medida obedece á evitar que la corona de Holanda pase á manos de la rama menor de los Nassau, cuyos estados se incorporaron á Prusia en 1866.

M. Basly, uno de los propagandistas revolucionarios que alientan con sus conferencias y predicaciones la huelga de los mineros de Anzin, ha llevado á los tribunales al ministro del Interior de la República de Francia, M. Valdek Rousseau, por haber éste leído, alterando el texto, segun afirma el querellante, una carta del propagandista en la Cámara de diputados.

### NUEVA-YORK 3 DE ABRIL

En Cincinnati reina hoy el orden mas perfecto y los tribunales se preparan á despachar con toda la premura compatible con la justicia las causas criminales que tienen entre manos. El gobernador del Estado Hoadley pide en un mensaje á la Asamblea se ofrezca una recompensa por la detencion de la persona que mató al capitán de milicias John Desmond durante

los motines de Cincinnati.

Cayo Hueso 2 abril.—A pesar de la vigilancia del «Cutter» del resguardo «Dix» de la presencia de dos buques de guerra en puerto y de estar advertidas las autoridades españolas y americanas de aquí, que habian recibido aviso de estar ojo avizor por algunos dias, el general Agüero con unos veinte hombres salió de aquí á media noche pasada en la goleta «T. M. S. Shavers», ostensiblemente para Cuba. La «Shavers» es de 23 toneladas de porte y pertenece á un negro de este puerto, quien dice que le fué robada.

El embarque se llevó á efecto bajo cubierta de una falsa alarma de incendio, que estaba preconcertada, y se verificó desde el muelle dentro de los límites de la ciudad en botecitos, á la vista de los buques de guerra y delante del «Dix», anclado en la rada. El embarque en el «Shavers» se verificó en Fort Taylor cerca del Tajamar.

Tan luego como se supo que la expedicion habia salido, se hicieron varios esfuerzos para procurarse vaporcitos para alcanzarla.

El vapor del resguardo «Dix» salió hoy al amanecer en persecucion de la goleta, pero la gran delantera que ésta le llevaba, en adiccion á un viento favorable, hacen creer que no serán alcanzados los expedicionarios. Es opinion general que éstos fueron traspasados á un buque fletado con anterioridad en Nueva Orleans, y que debia estar á la espera en un punto designado fuera de la barra.

El cónsul español declara que estaba cerca de la playa y que vió embarcarse á la expedicion, y añade que se trasladó á un buque del resguardo y pidió se diese caza á la goleta, siéndole respondido que el «Cutter» zarparia en persecucion de la goleta á las cinco de la mañana. Tambien visitó los dos buques de guerra anclados aquí, y se le dijo que no tenian listos los botes.

El vapor «Dix» regresó esta tarde de un crucero infructuoso por la costa oriental en busca de los filibusteros. No se han hallado señales de la expedicion. Las investigaciones hechas demuestran que los últimos preparativos de salida se hicieron á toda prisa aquí el lunes por la noche, y el programa se puso en ejecucion sin que hubiese el menor contratiempo por ninguna parte. El número de los expedicionarios se calcula entre veinte y cuarenta, pero no se sabe con certeza. Algunos se quedaron rezagados por la razon de que los expedicionarios, para evitar sospechas, fueron llegando en grupos de cuatro al lugar de la cita. Iban bien armados de fusiles, revolvers y machetes, y llevaban tambien un buen surtido de municiones y sustancias explosivas. El general Agüero va acompañado de los jefes cubanos Garcia, Matos, Torres y otros. Algunos de los pasajeros del «Screamer» llegaron hoy de Nueva York á unirse á la expedicion.

Las circunstancias determinarán despues de estar en el mar, si la expedicion ha de continuar en el «Shavers» directamente hasta la costa de Cuba ó encaminarse á alguna de las Antillas inglesas. En la costa del Cayo y á la altura de Egmond se ha visto un vapor sospechoso, y se cree que los expedicionarios se unirán en las Tortugas.

Estas son las noticias de Cayo Hueso. Las de Washington dicen así:

Por informes del cónsul de España en Cayo Hueso ha sabido el secretario Fol-

ger por conducto del departamento de Estado, que Agüero estaba organizando una expedicion revolucionaria para Cuba; que tenia reunidos 100 hombres bien armados, municiones y materiales explosivos, y que podia esperarse en dia cercano la partida de la expedicion de estas playas. En consecuencia se telegrafieron órdenes á los comandantes de los vapores del resguardo «Governor Dix», que se suponía estar en Cayo Hueso, y «George S. Boutwell», surto en Savannah, para que inmediatamente tomaran las medidas necesarias para impedir semejante violacion de la ley, y se enviaron tambien instrucciones á dos agentes especiales del departamento de Hacienda—el uno en Florida y el otro en Georgia,—para que se encaminasen á Cayo Hueso y ayudasen en cualquier investigacion necesaria.

El despacho de Washington agrega que el «Dix» habia salido para Cedar Keys y el lunes, al llegar allí, recibió las órdenes de Washington, y emprendió inmediatamente viaje de regreso. La demora de dicho vapor en zarpar la atribuyen en Washington á la necesidad de tomar carbon despues del viaje á Cedar Keys.

Como el «Dix» tenia encendi los los fuegos y era capaz de hacer de diez á once nudos por hora, confiábase en Washington que podria alcanzar fácilmente á la goletita, á no ser que esta se separase del derrotero ordinario á Cuba y se ocultase en estas costas. Ya hemos visto cuán infundada resultó esta esperanza.

Tambien agrega el despacho que el gobierno sabia de meses atrás que estaba organizándose en Nueva Orleans una expedicion filibustera para Cuba, pero que nada pudo descubrir.

(«Las Novedades.»)

## Gaceta

**Las diligencias que se han hecho con el fin de que la Srta. Brambilla formara parte de la compañía de óperas que, segun dijimos á nuestros lectores, con toda probabilidad actuará en el Teatro principal de esta poblacion en la próxima temporada, no han dado resultado alguno; pues segun tenemos entendido, ha sido contratada para otro punto.**

Lo sentimos de todas veras, pues nos veremos privados de volver á admirar las bellas dotes que adornan á dicha tiple cuya voz admirable y buena escuela de canto le merecieron entusiastas y merecidos aplausos en la última temporada.

**Despues de corta y penosa enfermedad y de recibidos los últimos Sacramentos, á las siete de la mañana de hoy ha fallecido doña Francisca Palliser y Villalonga, esposa de nuestro querido amigo don Miguel Tutzó y Gelabert. (Q. E. P. D.)**

A los tres años de matrimonio, cuando se habia servido el Señor concederle el primer fruto de su union, se ha dignado llamarla á Sí para concederle el premio á sus virtudes. Que éstas le hayan merecido, como fervorosamente lo pedimos á Dios, la inmarcesible corona de los bienaventurados.

Acompañamos á la familia de la finada en el justo dolor que le ha causado tan irreparable pérdida.

En virtud de las Reales órdenes comunicadas, á bordo del vapor «Menorca» salen hoy para Palma, 181 soldados correspondientes al Reemplazo de 1882 y al regimiento de Mindanao, que, conducidos por un teniente y un sargento, marchan con licencia ilimitada. Además, salen destinados al regimiento de Filipinas que se halla en Palma, 197 soldados, 81 del primer batallón de Mindanao y 108 del segundo batallón de dicho cuerpo, correspondientes todos al reemplazo de 1884.

Habiendo dimitido don Lorenzo Arguimbau y Novelle el cargo de Administrador subalterno de Propiedades y Derechos del Estado en esta Isla, ha sido nombrado para reemplazarle don Gregorio Femenias y Aledo.

En la tarde de hoy ha sido conducido á la última morada el cadáver de doña Francisca Llambias y Roca, viuda del Notario que fué de esta residencia don Francisco Orfila y Sastre y madre política del malogrado profesor en medicina, don Bartolomé Mora. (Q. E. P. D.)

Muerta á los 78 años de edad, tan irreparable pérdida habrá sumido en la aflicción á sus señoras hijas y demás familia, á quienes damos el más sentido pésame.

Mañana á las nueve de la noche la música del regimiento de Mindanao dará una serenata al Excelentísimo señor General Gobernador militar de esta plaza.

Para Palma han sido embarcadas en la tarde de hoy 14 cabezas ganado vacuno 100 lanar y 7 de cerda.

En la tarde de ayer, bajando la escalera de su casa tuvo la desgracia de resbalar y caer la señora doña Juana Ballester, hermana de nuestro amigo el distinguido abogado D. Ramon Ballester. Fué inmediatamente asistida por los médicos Sres. Escudero y Seguí y Fedelich, y segun noticias posteriores se encuentra en un estado relativamente satisfactorio.

Deseámosle un pronto y completo restablecimiento.

En el Consejo de Ministros celebrado el día diez y siete del actual se aprobó la trasferencia hecha por el señor Marqués de Campo á la Compañía Trasatlántica, de los buques que aquel tenía, para responder á los compromisos que tenía contraídos con el Estado.

Ayer llegó á Cartagena la escuadra de instrucción.

Movimiento de población ocurrido en este distrito municipal desde el día 14 al 20 del corriente.

Nacimientos . . . . .	10
Defunciones . . . . .	5
Diferencia en más . . . . .	5

En la tarde de ayer fué viaticado el Rdo. D. Nicolás Enrich, presbítero, Cura Párroco de la iglesia de

Santa Eulalia de Alayor, á quien por haberse agravado la enfermedad que desde hace tiempo viene padeciendo, le ha sido hoy administrada la Extremaunción.

Deseámosle completo alivio en su dolencia.

Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo nacional que debe celebrarse el día 25 del actual, siendo el precio del billete 30 pesetas dividido en décimos á 3 pesetas uno.

La existencia de aguardientes en la plaza de Barcelona es grande, al decir de un periódico, y añade que la demanda es muy pequeña y los precios tienden á descender.

Cortamos de nuestro colega «Las Noticias»:

«La marejada de estos días relativa á la candidatura del señor Rute, se ha calmado por completo: parece que el Gobierno ha comprendido el mal efecto que ciertas exigencias habian producido y ha recomendado á sus amigos que miren con benevolencia la candidatura de don Jerónimo Rosselló, Jefe del partido izquierdista de las Baleares».

Por lo que pueda interesar al comercio y público en general, debemos manifestar que la noticia acerca del siniestro ocurrido al vapor «Panay» en aguas de Filipinas, que han publicado algunos periódicos, nada tiene que ver con el vapor «Isla de Panay», pues en los primeros días de marzo, en que se supone acaecido aquel accidente, se hallaba este último vapor en Europa, y todo el mundo ha podido seguir el curso de su viaje por las noticias comunicadas á la prensa por la espresada compañía, la última de las cuales anunciando la salida del «Isla de Panay» de Aden para Singapore el 9 del corriente, la publicaron los diarios.

El siniestro, por consiguiente, caso de haber existido, se refiere á otro buque.

Para obtener alcachofas muy grandes y á la vez tiernas, basta hacer, cuando aún son jóvenes, una incision longitudinal, de unos cinco centímetros de larga á ocho ó diez de distancia, por la parte inferior, de la alcachofa, colocando una cuñita para impedir que la incision cicatrice. Abriendo los órganos foliáceos que recubren la alcachofa, para que permitan el desarrollo de los interiores y cubriendo el todo con un trapo negro para que la luz no pase, resultan en poco tiempo alcachofas de enorme desarrollo, color muy blanco y sumamente tiernas.

El «Boletín oficial» inserta una circular del Gobernador de la Provincia en la que pone algunas instrucciones sobre las próximas elecciones de Diputados á Cortes, y encarga á los dependientes de su Autoridad, y á todos los electores, el cumplimiento de los respectivos deberes para asegurar la completa libertad en la emision del voto y la verdad de los resultados de

la votación.

Acompañan á la misma circular los artículos de la ley electoral, cuyo conocimiento es más indispensable, á fin de que no haya que lamentar el menor hecho punible.

Unos de estos días quedará terminado el pedestal de la estatua ecuestre del general Prim, que se va á erigir en Barcelona, faltando únicamente la colocacion de dos lápidas y dos bajo relieves de bronce.

Se cree, sin embargo, que hasta dentro de un año no quedará terminada toda la obra.

Higiene de la semana.—Del mismo modo que alternan ahora los días lluviosos con los del sol espléndido y temperaturas de verano, deben alternarse en esta semana las ropas y calzados, segun el aspecto que el cielo presente.

En esta época conviene más que nunca, y puede hacerse con menos peligro, que los niños salgan de casa algunas horas todos los días en tanto que el estado del piso lo consienta.

Cuando no puedan salir, un ratito de gimnasia les será muy agradable y extraordinariamente útil.—(De «La Higiene.»)

En las inmediaciones del muelle de este puerto, en la tarde de hoy, un conductor de carruages ha tenido la desgracia de caer causándose con el roce de una de las ruedas del vehículo varias heridas en la cabeza y en un brazo.

Acto continuo ha sido auxiliado por varias personas habiendo sido curado por el facultativo Sr. Rua.

A la hora de cerrar el presente número sabemos ha fallecido el presbítero don Nicolás Enrich, Rector del pueblo de Alayor.

Los pasajeros salidos en la tarde de hoy para Palma á bordo del vapor correo «Menorca» son los siguientes:

Mr. Iglesias Philippe, D. Antonio Perelló, Juan Torres, Catalina Porcel, dos quintos de Villa-Carlos, Salvador Lopez, Francisca Noguera, Francisca Previ y una niña de pecho. Antonio Alarcon, Antonio Binimelis, Filomena Cortés, Bartolomé Salom, tres oficiales y trescientos ochenta y nueve individuos de tropa.—Total 406.

De la «Revista de Inca»:

«Nuestros labradores y con toda especialidad los que se dedican al cultivo de cereales están de luto. Las lluvias de Marzo último y de principios del mes corriente, les tenían cuasi en la seguridad de que este año, dado el excelente aspecto que los campos presentaban, se verían favorecidos con una abundantísima cosecha. Tan halagüeñas esperanzas á estas horas quedan ya completamente desvanecidas, pues, por más inverosímil que parezca, este año se verá, si Dios no lo remedia, el raro ejemplo de que en Mallorca se habrá perdido una vez la cosecha por el exceso de lluvias en el mes de Abril. Los sembrados, especialmente los habares, atacados de varias enfermedades, acabarán por no dar ninguna clase de fruto, y la próxima cosecha resultará ser una de las más estériles que habremos visto en Mallorca desde hace años.

»Para colmo de desventuras tambien los almendros van quedándose sin fruto, y el poco que conservan se echá á perder á causa de abrirse ó rajarse. Y los varios otros frutales en su gran mayoría no darán este año cosecha alguna.

»Por esto hemos dicho que nuestros labradores están de luto; pero Dios, que todo lo puede, querrá que no se cumplan en toda su extension nuestros pronósticos, de lo cual nos alegraríamos extraordinariamente.»

—«Sigue el tiempo desde hace días en constante estado lluvioso, repitiéndose los chaparrones con una persistencia no vista en esta estación del año. Los hielos tampoco han faltado, y la temperatura ha retrocedido descendiendo cuasi á la crudeza propia de los rigores de invierno. Las personas valetudinarias y cuantas padecen afecciones crónicas han experimentado los efectos de este anómalo estado atmosférico.»

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 22.—9'30 n.

El periódico «El Standart» dice: «El general Gordon ha teleografiado hoy manifestando que se halla indignado en vista del abandono en que le tiene el Gobierno inglés, haciéndole responsable de la sangre que se derrame.»

Madrid 22.—9'40 n.

Segun los periódicos izquierdistas es inexacto que el general Serrano se retire á la vida privada como ha venido diciéndose.

Se ha retirado la candidatura del Sr. Salmeron por acumulacion.

Los periódicos ministeriales niegan la noticia circulada por las oposiciones, de que el Gobierno trate de suspender al Ayuntamiento de Madrid.

Madrid 23.—8'15 m.

El periódico «El Liberal», que manifiesta estar al corriente de lo que pasa en las esferas gubernamentales, cree que el general Blanco sustituirá al general Quesada en el Ministerio de la Guerra; pero los ministeriales aseguran que el Sr. Quesada continuará formando parte del Gabinete por mucho tiempo.

Madrid 23.—8'25 m.

Por telegrama de Alemania, se sabe que el emperador Guillermo se encuentra enfermo.

En las aguas de Santander, ha naufragado una goleta rusa, pereciendo el capitán, el piloto y dos marineros.

Madrid 23.—10'8 m.

Han sido puestos en libertad los generales Hidalgo y Ferrer, el capitán Infesta y diez sargentos del regimiento de Ciudad Rodrigo. Pronto lo será el Sr. Morán.

4 p. 61'65.

Madrid 23.—11'45 m.

El Consejo federal hace público que los republicanos progresistas rechazan toda coalicion despues de discutirla y formularla durante cinco meses. Los federales obran segun el Consejo federal inspirándose en sus principios y al amor á la patria.

